



# EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL. DE ANUNCIOS Y NOTICIAS  
DIRECTOR JAIME COLLADO  
Redacción y Administración: — Miguel Marzal, 16  
Teléfono número 49-R

AÑO X

Sueca 24 de Diciembre de 1932

NUM. 488

**SALVADOR PIERA CEBRIÀ**

MEDICO

OIDO - NARIZ - GARGANTA  
BOCA Y DIENTES

Avenida de la República (antes Sagasta) 32-1.  
CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 5 A 8

## RESUMEN DE LOS CINCO ARTICULOS ANTERIORES PUBLICADOS EN EL ANUNCIADOR COMERCIAL

Cuando Cervantes, iluminado con el nùmen de su preclara inteligencia, escribió la novela «*El Curioso Impertinente*», dió la pauta de lo que debe hacer todo escritor haciendo acatamiento a la mas genuina imparcialidad, porque él mismo al terminar la lectura de la novela, le hizo decir al cura que la acción no era propio de casados y que solo parecería verosímil en dos amantes. El que escribe, deja esta apreciación (de sus artículos) a los amables lectores de «*El Anunciador Comercial*», para que en su criterio separen la verdad de las meras hipótesis: sin embargo, hay que decir que en Astronomía se dan muchas hipótesis, que son y serán, por necesidad, siempre hipótesis, aunque mas verdaderas que la misma verdad: con un solo ejemplo lo vamos a probar: Todo el mundo sabe (por que lo vé por sus ojos) que nuestra luna, durante el mes Sidéreo lunar y con el complemento de más la duración del mes lunar, tiene cuatro fases en la cara que mira a nosotros y que las tiene recíprocas, a la inversa en su cara superior: esto es indefectible, aunque nadie las ha visto, ni las verá jamás.

Sentado, pues, esto, diremos: primero, que nuestro artículo publicado en «*El Mercantil Valenciano*» del día 6 de Octubre último pronosticamos que los dos planetas Venus y Marte, estarían en conjunción máxima en la madrugada de la noche del 19 al 20 del mismo Octubre y, efectivamente, ocurrió así, verificándose el pasaje, pasando por encima de Venus el rojo planeta Marte, recordatorio de los amores olímpicos de la Diosa Venus y el Dios de la guerra Marte, según la historia Mitológica que intercaló el poeta latino Ovidio en su «*Arte de Amar*». En la noche del día siguiente (después del pasaje), se vió asomar por encima de Venus a Marte por el Nor-Oeste del Iris

(Griego) estrella matutina y vespertina, estrella de los pastores, o sea nuestra Venus, la mas igual de los planetas a nuestra tierra, por que solo tiene una diferencia en su diámetro de 16 kilómetros.

La habitabilidad de los planetas es también una presumible hipótesis, pero de una hipotética verdad, que aunque no se vé, se basa en una apreciación de buen sentido deducida hasta de lo que vemos en la tierra: por esta razón, Camilo Flamarión llamó *tierras del cielo* a las luminarias, que, como luminarias, vemos de los planetas.

Sobre la terminación de la tierra y el universo-mundo, basta decir que Cristo lo anunció como lo dice San Mateo y los demás Evangelistas en Versículo 35 del capítulo XXIV de su Evangelio, con la sola diferencia de una sola palabra: San Marcos, dice: *celum et terram transibunt verba autem mea non transibunt*: el cielo y la tierra, pero mis palabras no pasarán y San Mateo sustituye por el verbo *preteribunt*; no perecerán.

Sobre el artículo Dios y el hombre: el tiempo y el espacio omitimos toda explicación, porque supondría en nuestro ánimo una gran ofensa para el pueblo de Sueca, a quien juzgamos arrobado ante la grandiosidad del «*Tantum ergo*».

Sueca 23 de Diciembre 1932.

FERNANDO BOSCH Y MARTÍ

## APRENDIZAS Y MEDIA OFICIALA

Se necesitan aprendizas y medias oficiales en la sastretería de VICENTE IBORRA Calle de Pablo Iglesias, 24 - 1.º (antes San José)

## ¿ Hay solución ?

Me sorprendió en gran manera al ver que hasta aquí había hecho presa de nuestras ingentes masas de trabajadores, el gavián hambruno; como el crimen de la miseria penetraba en los hogares indigentes, que hayan tenido que recurrir a mostrar su necesidad para que la representación del pueblo les socorriera. Me ha sorprendido, porque en este vergel valenciano donde tantas veces ha zumbado en mis oídos, que el problema del paro fuera en las restantes provincias españolas como en Valencia, la labor gubernamental se desarrollaría con más facilidad y por lo tanto sería menos ingrata, y nuestra Nación podría blasonar de ser el único país donde no se padece hambre. Concepción un poco soñadora de lo que realmente esto pueda ser, pero en general existe la sugestión de que Valencia es muy rica y su misericordia le debía llevar

a desprenderse más en favor de esas masas de hombres sin trabajo que el destino les ha obligado a morar en inhospitalarias y estériles tierras de algunas provincias de España, ya que creen que el dinero de la Nación, viene aquí como raudales, ante la consideración que tienen los Gobiernos a Valencia de Región más favorecida.

Comentaba con un compañero de distinta región, sobre la labor inmensa que está realizando nuestro Gobierno Republicano, y los grandes beneficios que ha reportado a muchas provincias, y que aún siendo Valencia la que con más ahinco luchó para traer este anhelado régimen, nos encontramos que los intereses valencianos son hoy lo mismo de indiferentes en los Altos Poderes de la Nación, que antaño en los tiempos de la desdichada Monarquía. Objetome la indignación que había causado las declaraciones del Ministro de Obras públicas, en muchas provincias, al conocer el discurso resumen de totalidad al Presupuesto de dicho departamento, que con visión clara y de razonable comprensión del problema agrícola, dijo en la Cámara dirigiéndose a los diputados que le impugnaban el Proyecto de Obras Hidráulicas, que las obras que intentaba realizar, era primordialmente las reproductivas, aquellas que nos proporcionara mayor riqueza en nuestro agro, y como por ser España una Nación eminentemente agrícola, la mayor parte de la cantidad global de dicho presupuesto, sería destinada a obras de riego en aquellas tierras de gran fecundidad es decir desde la zona de Sagunto, siguiendo el litoral levantino hasta la terminación de la hermosa huerta murciana; aquí recalcó es donde no debe quedar ningún palmo de tierra que no se pueda regar, es permitidme el símil, metal blanco despreciado que se invierte para que cultivado nos dé el aureo fruto de nuestro bienestar. Y en esto he querido señalar el concepto equivocado que existe de que Valencia, es la mayor bomba aspirante que en el estanco del Presupuesto de la Nación y no podemos desvanecer este absurdo, porque se ha cantado con demasía la riqueza de esta tierra y todos están convencidos de que no es debido al propio esfuerzo valencianista, sino a la espléndida ayuda de los Gobiernos.

Siempre, no solamente he creído, sino que estoy completamente convencido de que mi región, es una de las más productoras de España, la que con más tenacidad ha luchado para conquistar mercados en el extranjero en que pudiera colocar sus frutos, ya que en la propia Nación por múltiples circunstancias no podía colocarlos, pero todo esto no ha sido porque los Gobiernos favorecieran o ayudaran sus expansiones, así como tantos casos conocemos en que el dinero español ha servido para mantener una producción, que al mismo tiempo nos explotaba, sino que ha sido debido al gran espíritu comercial del pueblo valenciano y su infatigable laboriosidad por engrandecer la riqueza de su país, ya que cooperando la formación de una España grande, su orgullo era pertenecer a ella.

Nuestros gobiernos todos han abusado de poco interés hacia esta tierra; a los monárquicos podríamos justificar su antipatía hacia Valencia, por el intenso sentido democrático que siempre ha imperado en ella, pero lo que no llega a mi comprensión es que no teniendo en nuestros representantes ni un monárquico, y menos contrarios al Régimen, nos hallemos que los intereses de esta «terreta» se encuentran olvidados o despreocupados por quienes tienen la misión ineludible de desvelarse por ellos.

Todo esto para mí es secundario, pues si ha estado o continúa aún con el desamparo de los Gobiernos, misión es de todo buen valenciano luchar por alcanzar nuestros derechos, pero lo que no podemos consentir, que lo de nuestra administración interna, lo que tenemos en nuestras manos, no esté bien reglamentado, ni justamente repartido; los problemas de administración local son tan rutinarios que no puedo sospechar que las dificultades que puedan entorpecer su solución no estén prevenidas y más en el caso que abordo

esta cuestión de los obreros sin trabajo en este pueblo de grandes recursos económicos.

El elemento sin trabajo, crea una atmósfera que juntamente respiran ricos y pobres. El vicio, el crimen, la ignorancia, la abyección, nacen de la miseria, y esta es el aire con que respira una sociedad con obreros parados; razón tenía Carlyle al decir que el infierno que más asusta a los ingleses es el infierno de la miseria.

Los que somos naturales de este pueblo, conocemos por nuestra mas o menos corta experiencia, que en algunas temporadas del invierno se presenta aquí la abundancia de brazos que solicitan trabajo para poder comer y no es de buena ordenación municipal el que entonces se recurra a pedir dinero a las diferentes entidades tributarias, para socorrer esta temporal miseria con subsidios obreros, y mantenerles con la mezquidad de una limosna, sin preocuparse de que por esta manera favorecen la vagancia, fundamento de la anarquía espiritual.

Para cuando se presenta este caso, la Entidad Corporativa debe tener a su disposición en el plan de obras aprobadas en sus presupuestos anuales, una partida de gastos incidentales en que el coeficiente de jornales consume la mayor parte de estos, y llegar el momento la solución de que estos ejércitos de obreros sin trabajo no se formen, es empezar inmediatamente a usar dicha cantidad y así luego que damos la ejemplaridad de que nuestro pueblo está regido y ordenado en su más competente organización democrática, evitamos a nuestros ojos el espectáculo deplorable de unos centenares de hombres, pidiendo en la Casa Consistorial, el maná para calmar no solamente su hambre, sino la de aquellos que refugiados en sus tristísimos albergues, titiritando y sin tener que comer, lloran su miseria y la injusticia de su pobreza, y como en el fondo de todos los actos humanos, en la entraña de la vida social y de la vida individual palpita inevitablemente la gran ley de la justicia, que es la regla moral, todos debemos contribuir a que esto no suceda.

JUAN FERRER

Sueca 24 - XII - 32.

# MUEBLES BENLLOCH

Pi y Margall, 38

Frente al teatro Ruzafa

FÁBRICA:

Camino Real de Madrid

Traste 3.º VALENCIA

Sucursales en Gandia,

Santa Cruz de Tenerife

y las Palmas

**Alpargatería**  
**ISABEL PEDRÓS MARTINEZ**  
 Viuda de Julián Matoses  
*Muebles de Mimbres, Médula*  
*y Junco. Cestería en general*  
*Artículos de fantasía*  
 Ventas al contado y a plazos  
 Pi y Margall, 46 SUECA

## Al botiguer del cantó

Erase un Cura arrogante  
 que, recluso en su casa,  
 las noches sin dormir pasa  
 en busca de un consonante.

Con tesón extraordinario  
 un día, tras de otro día,  
 en su mente revolvía  
 palabras del Diccionario.

Pide y suplica, en resúmen,  
 con gran fé y con sumo ardor  
 a la Virgen la Mayor  
 inspire su pobre númen.

Y la Virgen, sin dilación,  
 a tal demanda se inclina  
 y al *Tendero de la Esquina*  
 le otorga la inspiración.

Ya sentado y cabizbajo,  
 y teniendo a Cristo enfrente,  
 inspirado, reverente,  
 da comienzo a su trabajo.

Voy a criticar ¡oh Señor!  
 la nefanda poesía  
 que con gran alevosía  
 publica «El Anunciador».

Busco un tópico ordinario  
 que desprecio signifique  
 y que al mismo tiempo indique  
 miseria del semanario.

Se titula «Poco y mucho»  
 y al título en este instante  
 no le encuentro consonante  
 aunque yo me esfuerzo y lucho.

Palabra que en «mucho» acaba  
 generalmente revela  
 serenidad y cantela  
 y ello no ofende y sí alaba.

Relléname tú este hueco,  
 por favor, Virgen querida  
 y así veré yo cumplida  
 mi obligación con «El Sueco».

En esto, una voz gangosa,  
 de ultra-tumba, apasionante,  
 contestóle al suplicante  
 con esta frase famosa.

«Si buscas un consonante  
 al título «Poco y mucho»  
 aplica el de *papelucho*  
 que es despectivo y tenante».

Muchas gracias, Reina mía,  
 exclama de gozo henchido  
 porque al fin he conseguido  
 censurar la poesía.

Al Cristo gracias, ferviente,  
 dá el Cura, mas advirtiéndole  
 a su sacristán riendo  
 a mandíbula batiente,

¿Que haces tu ahí, so... palleta?  
 pregunta a su rapavelas,  
 yo hago dice ¡Candelas!  
 de Virgen y de poeta.

Y sin perder un momento  
 el poetastro en agraz  
 se dirige a casa Blas  
 tan ufano y tan contento.

A entregarle en propia mano  
 la crítica portentosa  
 que por rara y por hermosa  
 es digna de un buen cristiano.

A la redacción camina  
 el buen Blas, por carretera,  
 y entrega la obra entera  
 del *Tendero de la Esquina*.

?

**Cuartos de baño**  
**Azuiejos de todas clases**  
**Tejas planas alicantinas**  
**V. Belenguer**  
 Pascual y Genis. 9 Valencia  
 Telefono, 14.026

## Manamens pa Nadal

- 1.º Tindre molta salut.
- 2.º Que no li falten a ú els dinés.
- 3.º Que no li demanen estrenes.
- 4.º Que els torróns li ixquen bons.
- 5.º Que no ixquen podrides les castañes.
- 6.º Que no li falte el coñac ni el champañ.
- 7.º Que pugua contar després.

Estos 7 manaments se reñixen en uno: acompanyar a tot això el café de «El Rapit» qu' es el millor.

### ROBO Y DETENCIÓN

En la madrugada del día 15 del actual, Juan Cuenca Sanz, escalando una pared, entró en la casa que habita Joaquín Gimeno Navarro, en la calle de San Vicente Mártir, 21 de esta Ciudad y de un cajón de la cómoda sustrajo un billete de 50 pesetas. El Juan Cuenca ha sido detenido.

# COLEGIO POLITÉCNICO

(ANTIGUO INSTITUTO)

FUNDADO EL AÑO 1890

Incorporado al Instituto Nacional de segunda enseñanza de Valencia

Director: **DON RICARDO LAPESA**

Plan de enseñanza

Abarca los estudios siguientes:

- 1.º *ENSEÑANZA PRIMARIA COMPLETA* dividida en cuatro grados: preparatorio, elemental, medio y superior. Hay también una sección de párvulos.
- 2.º *ENSEÑANZA MEDIA* de preparación para el ingreso en los Centros oficiales.
- 3.º *SEGUNDA ENSEÑANZA* colegiada y libre, comprensible de todas las asignaturas que se exigen para obtener el grado de Bachiller.
- 4.º *MAGISTERIO* para ambos sexos.
- 5.º *PERITO MERCANTIL*. Se adapta esta enseñanza a los programas de la Escuela Profesional de Comercio de Valencia en cuyo Centro oficial sufrirán los alumnos el exámen de fin de curso.
- 6.º *CARRERA DE COMERCIO*, que comprende: Aritmética, Contabilidad, Correspondencia, Caligrafía, Taquigrafía, Mecanografía, Castellano, Francés e Inglés. Esta enseñanza se dá para aquellos alumnos que solamente aspiren a ingresar en la dependencia mercantil.
- 7.º *ENSEÑANZA DE ADORNO* que comprende: Caligrafía, Taquigrafía, Mecanografía; Dibujo lineal, de figura y de paisaje; Solfeo y piano; etc.

PRIMERA ENSEÑANZA PARA NIÑOS Y NIÑAS

==== Pidanse Reglamentos ====

D. JAIME EL CONQUISTADOR, 15 (ENCIMA DEL SINDICATO) - SUECA

## CONCURSO de tiro de pichón a brazo

La Sociedad de Cazadores y Pescadores «La Artística» ha organizado un concurso para el día 26 del corriente en el que solo podrán tomar parte los socios de la misma.

Con el fin de que puedan tomar parte el mayor número de concursantes se establecen dos categorías. La primera estará integrada por todos aquellos que hayan obtenido premios en concursos anteriores, los que hayan tomado parte en concursos regionales, y todos los que no encontrándose en estos casos, deban incluirse a juicio de la comisión de cazadores competentes y conocedores de todos los aficionados nombrada al efecto.

La segunda categoría por todos los demás que no se encuentren en los casos anteriores.

La tirada para la primera categoría de 9 pichones y precio de entrada 35 pesetas. Para la segunda será de 6 pichones a 25 pesetas.

Los pichones muertos serán del tirador.

Los pichones de desempate serán de cuenta del tirador a 25 pesetas pichón.

Habrá tres replazas para concursantes a 3 pesetas cada tirador que quiera tomar parte en ellas, y tres replazas a 5 pesetas cada tirador para los no concursantes.

### PREMIOS

#### PRIMERA CATEGORÍA

Primer premio una copa y 75 pesetas  
Segundo premio 50 pesetas.  
Tercer premio 35 pesetas  
Cuarto premio 25 pesetas

#### SEGUNDA CATEGORÍA

Primer premio una copa y 65 pesetas  
Segundo premio 40 pesetas  
Tercer premio 25 pesetas  
Cuarto premio 20 pesetas

Además de los premios en metálico habrá regalos de objetos.

Para mas detalles se informará en la secretaría de la Sociedad

El tiro empezará a las 10 de la mañana en punto,

IMP. MODERNA, MIGUEL MARZAL, 16-SUECA

0

890

A

A

e-  
s.  
10

